
特區政府昨日發出題為《候
任行政長官呼籲有志之士

加入問責團隊》的新聞稿，是當
局首度以公開方式招聘問責團隊
成員。梁振英亦於新聞稿中提出
其招聘條件，指自己日後的問責
團隊要有理念、有承擔、有能

力，包括做政治工作的能力，能夠面
向群眾和持份者，與他們互動、溝
通，解釋政策，爭取支持。

由5人遴選委員會初選
有關副局長和政治助理的初步遴選

工作會由一個5人遴選委員會負責，
候任行政長官出任主席，成員包括香

港總商會主席胡定旭、嶺南大學校董
會副主席高靜芝、觀塘區議會主席陳
振彬、候任行政長官辦公室主管羅范
椒芬。待主要官員任命公布後，相關
的司、副司及局長會參與下一階段的
遴選，共同建立團隊。

羅太：看理念、承擔、能力
遴選委員會成員之一的羅太表示，

目前已收了數十份申請，為避免一些
有心從政人士不知如何申請，因此以
新聞稿方式公開邀請各界有志從政的
人士申請副局長和政治助理職位，而
有關的遴選準則是以他的理念、承
擔、能力，特別是政治能力作決定。

她希望，未來的新局長可參與遴選
他的副局長和政治助理，因大家要有
共同理念，大家能夠合作，需要先有
些溝通。因此，在做了初步遴選後，
待將來的司局長委任公布後，各局長
會直接參與最後的遴選。
任何人士若認為自己符合相關條

件，可將個人資料、履歷、有意擔任

的職位（註明政策局），連同對香港
未來發展看法的短文，以電郵傳送至
application@ce-elect-office.hk，或郵寄
中環下亞厘畢道中區政府合署西座12
樓候任行政長官辦公室，信封上請註
明「申請職位」。截止日期為本月31
日。　

■香港文匯報記者 鄭治祖

民主黨落水「拉布」會流失票源
反對派立法會議員在審議議席出缺安排條例草案期

間，玩弄「拉布」、「離席」，導致立法會兩度「流會」。

有反對派中人透露，民主黨一度對「拉布」持續感到憂

慮，擔心影響該黨立法會選情，希望找到方法「剪布」。

立法會主席曾鈺成昨日凌晨裁決中止辯論，雖然中止了

議席出缺安排審議的「拉布」行為，但反對派已預告會

阻撓新政府組建，因此不排除「拉布」陸續有來。有反

對派議員私下透露，民主黨對此相當「頭痛」，想盡辦法

「剪布」，擔心議題繼續燃燒，將會影響9月立法會選情：

「人民力量當然會玩下去，因為他們的支持者是一班社會

上最激的人士，愈激愈能夠箍到票，一定不會放棄。」

但民主黨的支持者卻對「拉布」反感：「民主黨落水拉

布的話，便會立即流失票源，但若站出來反對，又會遭

到人民力量狙擊，故相當頭痛。」

以選票向反對派「玩 」說「不」
立法會每日開支約90萬元，費用全由公帑支付，假如

「拉布」持續，公帑將持續被消耗，納稅人所支付的稅款

不能用得其所，同時亦會令立法會議程受嚴重阻礙，連帶

新一屆政府的架構重組也受影響，會對本港未來的經濟及

社會發展，帶來難以估計的衝擊。一項調查發現，超過六

成受訪者認為「拉布」會嚴重影響香港的整體發展。

「拉布」問題引發全社會關注，候任行政長官梁振英

連續幾日就此發表意見，他表示，市民不是旁觀者，有

權就「拉布」發聲，他指自己近日落區，覺得大部分人

都認為立法會要「急市民所急」，為市民做事，「而不

是在立法會內這樣搞政治」，又指「此風不可長」：

「今次拉布，日後其他立法會議題亦可以有。極少數的

議員拉布，整個香港就癱瘓，我們要防微杜漸⋯⋯如果

有57個議員支持，3個反對，3個反對的議員就拉布，我

覺得此風不可長。」梁振英又指，市民在9月立法會選

舉時要想清楚投票給誰人：「香港市民要想清楚，什麼

議員是真正為香港做事的，當這些議員要求市民再投他

們票的時候，我相信市民要就他過去4年的言行，以及

對社會的影響，一併考慮。」香港社會各界狠批反對派

議員嚴重阻礙議會的正常運作，並呼籲香港市民透過簽

名發信表達不滿，並在9月舉行的立法會選舉積極出來

投票，以選票向反對派「玩 」說「不」。

民主黨為何要避免被「拉布」纏死
立法會選舉用「多議席單票制」，這是一種比例代表

制，其分配議席的基本特點是，首先確定產生一個席位

所需要的票數即當選基數（又稱當選商數），然後用當

選基數去除各政黨所得的票數，得出各政黨應得的議席

分配數。具體方法有自然限額法等。比例代表制有利小

黨發展而不利大黨奪取議席，同時容易滋生激進情緒。

以「人民力量」陳偉業參選的新界西為例，現時有8

個議席，下屆有9個，參選者只要爭取到11％的選民支

持，就可以當選，甚至只得8％、 9％選票，也可能可

以「偷雞」入局。陳偉業上屆只得3.2萬票，以8％的超

低得票率在區內最後一人入局。陳偉業如果搞得不夠

激，反而易在今年9月的立法會選舉中出局。因此，陳

偉業和黃毓民對立法會議席出缺安排提出1,306項修訂，

其中有1,232項是由陳偉業提出，當中約一半是詳列不同

數目議員同時辭職，須向當局償還的不同比例的補選開

支。陳偉業之所以「為拉布而拉布」最激，是因為要搶

奪民主黨等的選票，避免在今年立法會選舉中出局。　

相比起來，上屆和陳偉業在同區參選的何俊仁得票率

為9％、梁耀忠和李卓人得票率為11％。何俊仁、梁耀

忠和李卓人的票源和陳偉業接近，陳偉業之得，就是他

們之失。特別是何俊仁如果被「人民力量」主導的「拉

布」纏死，何俊仁極可能在9月的立法會選舉中落馬。

民主黨應與激進反對派切割
在社會討論2012年政改方案時，儘管激進反對派竭力將

反對派再次捆綁一起否決方案，但由民主黨牽頭的普選

聯代表反對派中的溫和力量，最終還是頂住巨大壓力，

先是明確拒絕參選違法違憲的「五區公投」，繼而勇於走

到中聯辦討論方案，最後在立法會支持通過政改方案。

他們的舉動，無論對推動政制發展還是建立與中央的良

性互動，都產生了積極的作用，受到社會的肯定。其中

的啟示是，民主黨等反對派中的溫和力量，應避免被激

進反對派捆綁，應避免被激進反對派「拉布」纏死。

當年民主黨在「五區公投」和政改中拒絕被公民黨、

社民連捆綁，就是不願意淪為激進反對派的附庸，甚至

被他們「食 民主黨」。現在為避免影響民主黨與何俊

仁的立法會選情，民主黨應避免被激進反對派捆綁，與

「人民力量」及社民連切割，乃為當務之急。

A23 責任編輯：袁偉榮 2012年5月18日(星期五)

在政改一役，民主黨勇於溝通與妥協，為政改突破原地踏

步的「怪圈」創造條件，不僅防止了激進勢力大舉入侵自己

的基本盤，而且在政治光譜上擺出更廣陣勢，顯示出更大的

發展空間。香港政治光譜最激進和最反中亂港的一翼，已經

被社民連、「人民力量」和公民黨佔據。民主黨既然已表明

不是「逢梁必反」，就應避免被激進反對派捆綁，避免被激進

反對派可能再施展的「拉布」策略纏死。對於何俊仁及其民

主黨來說，為避免影響該黨立法會選情，與激進反對派切割

乃為當務之急。　
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■楊志強

候任行政長官梁振英正在籌組新特區政府，昨日再度展現新政府

的開明態度，首度以公開方式招攬新問責團隊的成員，呼籲有志加

入新一屆政府問責團隊為副局長或政治助理的人士，可於本月底前

將資料遞交候任行政長官辦公室。梁振英特別鼓勵「有志從政的青

年人加入問責團隊」，積累經驗，為港儲才，為問責制的長遠發展

奠定基礎。

身兼香港總商會主席的醫管局主席胡定旭，昨日於總商會
一活動被問到會否續約，他回應時指言之尚早。他又不願評
論立法會「拉布」事件，只叫記者多問總商會免費搭電車的
活動，然後匆匆離去。

總商會撐分拆商務局
香港總商會對新政府計劃將商務及經濟發展局，分拆為工

商產業局和科技及通訊局，表示支持，香港總商會行政總裁袁莎
妮亦表示支持「拆局」，及對新政府向前行的政策予以認同。對
於前政務司司長唐英年的未來去向，她表示作為唐英年過去的下
屬，對方作出甚麼抉擇都會衷心祝福。
袁莎妮又表示，旗下會員反映對經濟前景有擔心，因為歐

債危機升溫，歐洲客戶訂單減少，但未有歐洲公司拖數，商
界整體亦未有裁員情況。總商會則會於今個月29日，贊助市
民免費乘搭電車，以及往來尖沙咀至中環及灣仔的天星小
輪，以慶祝該會成立150周年，並預計當日有30萬市民受
惠，袁莎妮更表示，自己小時已居於港島，常乘搭電車，相
信電車同時亦是具有港人集體回憶的交通工具。

■香港文匯報記者　鄭治祖

一曲《小明上廣州》令兒科醫生李家仁一炮而紅，不過原
來李醫生在中學時參加歌唱比賽，只唱一段已慘遭「叮」
走。李醫生接受立法會議員梁美芬的網上節目訪問時坦言，
自己一向喜歡唱歌，中學時亦曾有過歌星夢，「中六時曾經
參加過『星島之夜』歌唱比賽，可惜當時唱了一段便被『叮』
走」。
從醫生到新一代「兒歌天王」，李醫生原來自1994年已開

始客串兒童節目，每年亦有推出一兩首兒歌，但一直未得到大家
關注。直到《小明上廣州》才令李醫生「熱爆」兒歌界，亦是不
少網民進行二次創作的靈感來源。
談到候任行政長官梁振英，李醫生表明自己是「梁粉」，因CY

來自基層家庭，靠自己雙手一路打拚出來，與他的成長經歷相
似，故特別欣賞。 ■香港文匯報記者 鄭治祖
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香港文匯報訊（記者　鄭治祖）

就新屆政府提出「3司2副司14局」
架構重組，行政會議召集人夏佳理
回應時說，候任行政長官梁振英有
權決定管治團隊架構，既然他已經
當選新任行政長官，會為自己的決
定負責，寄語社會應該持寬鬆態
度，希望盡快得到立法會的支持。
夏佳理強調，梁振英早前表明會

增加行政會議非官守成員權力，事
實上推出問責制前後，行政會議非
官守成員角色都有大改變，基本上
行政會議在審議前無可能不跟局長
「通風」。

被問到會否留任行政會議，夏佳
理笑言，自己年紀老邁，加上在政
治圈子打滾接近20年，是時候應該
將機會留給年輕人。

就有報道指，平機會主席林煥
光獲邀出任新增設的政務司副司
長，林煥光拒絕評論，認為有關
問題應留待候任行政長官梁振
英，以至候任行政長官辦公室統
一發放消息，強調自己曾任問責
官員，明白到組班工作由梁振英

負責，再提呈中央任命，他應採取謹
慎立場不隨意評論，但他在平機會的

任期至明年2月才告結束。
林煥光昨日在電台節目上又談到保

障同性戀者及變性人士社群，屬政制
及內地事務局工作，但過往政府就相
關工作態度低調，現行的反歧視條例
停留在公眾層面，認為政府如果尊重
維護人權，應在恰當時候表達立場，
同時要立法保障有關人士權利及不受
歧視。 ■香港文匯報記者　鄭治祖

近年政府施政不時受到批評，令不少公務員
士氣受影響。候任行政長官辦公室主管羅范椒
芬昨日於一論壇上坦言，自己離開政府5年，最
近回到立法會作游說工作，發覺香港的政治環
境變了許多，政治生態令到公務員感到洩氣，
但相信要改變這個問題不是政府單方面可以做
到的，「我們希望新政府與社會各界多聯繫，

大家攜手合作，處理好一些社會問題，包括希望大
家為香港長遠利益 想」。她又希望，社會各界應對
公務員的工作多作讚賞，提升公務員團隊的士氣。

工作勤力 讚賞不足
羅太昨日出席香港發展論壇一個討論新政府架構

的論壇時表示，不認同外界指公務員拖延工作，指
若一個政府是強勢的，公務員可以為市民做到事又
有滿足感，相信他們會很樂意去做好自己的工作。
「我看到身邊公務員都很勤力工作，但受到的欣賞

不足，讚賞不足，因此梁振英提出未來對公務員
聽、定、撐。」
她於會上亦繼續「推銷」新特區政府的架構重

組，指他們在新架構中特別加強了統籌工作。以前
特區政府在這方面比較不足，未來特區政府將會加
強統籌的工作。
她表示，新特區政府亦應加強政策的調研工作，

所有政策都應經過調研，並做好相關的配套工作，
確保有關政策得到順利落實。

新班子趁立會休會磨合
對於立法會「拉布」對新政府班子上任的影響，

羅太重申，新班子的成員來自社會各方面，有不同
的背景和經歷，因此需要時間進行磨合，就願景、
工作優次找到共識，因此7月1日全體班子上任，可
使新班子利用立法會休會的幾個月時間，做更多的
溝通工作，決定新班子的優先處理問題。

此外，羅太昨日亦與18區區議會主席會面，諮詢
他們對新特區政府架構重組的建議。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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■羅范椒芬等昨出席香港發展論壇，談及現時香港

政治生態令公務員感到洩氣。

香港文匯報記者鄭治祖攝

■梁振英鼓勵有志從政的青年人加入問責團隊，右二為胡定旭。

香港文匯報記者曾慶威 攝
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楊志強 香港工商專聯會會長 資深時事評論員

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）立法會研究與
政府總部架構重組有關的法例修訂建議小組委員
會，昨晨召開首個會議，順利投票選出委員會正
副主席，分別由民建聯主席譚耀宗及經濟動力林
健鋒出任。委員會將於下周三（23日）正式就候
任行政長官梁振英提出的「3司2副司14局」重組
建議展開討論，初步暫定5個會議完成所有討論。

撥款與表決安排料今日交代
據特區政府呈交立法會的文件顯示，當局計劃

原定於下月15日及20日，將重組建議分別提交財
委會及立法會進行表決，安排惹來「先撥款後表
決」的爭議，內委會主席劉健儀星期一（14日）
向政務司司長林瑞麟反映看法後，預料今日會交
代相關詳情。另外，政制事務委員會於本月19日
（周六）及26日（周六）將舉行兩場公聽會，就
改組建議聽取社會意見。
因應反對派「無聊拉布」，建制派昨日凌晨通

宵審議，確保立法會審議進度順利。立法會秘書
處為免架構重組議案與議員出缺條例草案審議撞
期，專程在昨晨立法會休會期間安排研究政府總
部架構重組小組委員會的會議，務求建制派議員
可以抽時間開會，在大家「速戰速決」下，會議
僅用3分鐘就完成。


